

Teoría y Pensamiento Contable

**El Papel de la Contabilidad en el Contexto Caucaño: Una Reflexión a la Profesión
Contable y Su Contribución al Desarrollo Social.**

PRESENTADO POR:

Liver Romario Meza Muñoz

Fundación Universitaria de Popayán

Facultad de Ciencias Económicas Administrativas y Contables

Contaduría Pública

Popayán

2020

Teoría y Pensamiento Contable

**El Papel de la Contabilidad en el Contexto Caucaño: Una Reflexión a la Profesión
Contable y Su Contribución al Desarrollo Social.**

PRESENTADO POR:

Liver Romario Meza Muñoz

Trabajo de grado presentado para optar por el título de Contador Público

ASESOR:

PHD ©. Wilson Noe Garcés Aguilar

Fundación Universitaria de Popayán

Facultad de Ciencias Económicas Administrativas y Contables

Contaduría Pública

Popayán

2020

El Papel de la Contabilidad en el Contexto Caucaño: Una Reflexión a la Profesión Contable y Su Contribución al Desarrollo Social.

Una Mirada a la Disciplina

Contabilidad “Es la ciencia que enseña las normas y procedimientos para ordenar, analizar y registrar las operaciones practicadas por unidades económicas individuales o constituidas bajo la forma de sociedades civiles o mercantiles (Banca, Industria, Comercio, Instituciones de Beneficencia, etc.)” (Lara Flores, 1999, pág. 9),
partiendo de esta definición se puede considerar que la contabilidad es una pieza importante de las ciencias económicas, financieras y administrativas, que al analizarlas en conjunto permite hacer un diagnóstico del estado y situación real de una entidad a nivel económico, administrativo, su entorno y contribución al crecimiento y desarrollo económico de una población.

Sin desconocer su origen y proximidad con las matemáticas y especial con la aritmética, surge de la necesidad del ser humano que en su actividad primitiva se veía obligado a realizar complejos y frecuentes cálculos, conjugaron así el método ideal para el registro, control e interpretación de hechos económicos a diferentes escalas como personal, comercial, empresarial y social, reviste complejidad, conocimiento y técnica dependiendo en el ámbito en el que se aplique.

Se fortalece y en muchos casos se complementa con otras ciencias como la economía donde su relación está fijada al manejo eficiente y efectivo de los recursos dado que tanto la contabilidad como la economía buscan maximizar la riqueza, el derecho que le provee el marco legal, el alcance y las limitaciones, derechos y obligaciones de un ente económico o persona

natural, la estadística facilita el estudio comparativo en paralelo de los resultados de los hechos económicos en diferentes periodos, la informática proporciona el uso de las TIC y provee el uso de herramientas multifuncionales que facilitan el registro y control de las transacciones e información contable, las matemáticas financieras permite conocer diversos modelos matemáticos de estrecha relación con operaciones financieras y comerciales, estas entre muchas otras disciplinas innegablemente contribuyen y facilitan el ejercicio de la profesión contable.

En ningún momento podría desconocerse la importancia que tiene la contabilidad en la empresa, Henry Fayol, padre de la moderna administración, decía: “la contabilidad constituye el órgano de la vista de la empresa. Debe permitir conocer en cualquier momento donde se está y donde se va. Debe dar informes exactos claros y precisos sobre la situación económica de la empresa. Una buena contabilidad, simple y clara que de una idea exacta de las condiciones de la empresa es un poderoso método de dirección” (Burbano, 1989, pág. 16).

Saliendo del ámbito empresarial donde es notable la relevancia y el papel que desarrolla la contabilidad en todos los aspectos administrativos, económicos, financieros y jurídicos entre otros, los entes económicos en muchas ocasiones ignoran los efectos medioambientales e impacto social en el entorno donde se desarrolla su actividad derivado de la ausencia de políticas de responsabilidad social fuertes para el desarrollo de estrategias que permitan coadyuvar de forma significativa al mejoramiento de la calidad de vida de un sector de la población y de esta manera favorecer que los índices de desarrollo económicos asciendan en paralelos a lo a los indicadores de crecimiento en esta región.

Como la ciencia social que es, la Contaduría Pública juega uno de los papeles principales en la sociedad, pues funge como la clave en el logro del desarrollo económico de una

nación. Y es que, gracias a su naturaleza confiable y transparente, brinda el servicio a todos los ciudadanos de proteger sus intereses tanto generales como particulares. No se debe olvidar que la Contaduría Pública busca la armonización del medio, para ello siempre se encuentra en búsqueda de brindar soluciones óptimas. (Solorio García, 2014).

Entendiendo la relación que tiene la contabilidad con otras disciplinas donde a través de un trabajo conjunto y cohesionado logran satisfacer las necesidades de una población, generar empleo y contribuir al crecimiento y desarrollo económico de un sector de la población habitante de una región en especial, se hace necesario analizar de la perspectiva académica el rol de la contabilidad en el contexto social en pro de conocer, comprender y analizar su importancia en el entorno del departamento del Cauca, para lo cual se considera necesario conocer brevemente el contexto geográfico, social, cultural y económico del departamento del Cauca.

Reconocimiento al Contexto Caucano

El departamento del Cauca ubicado geográficamente al suroccidente del país limita al con los departamentos del Valle, Tolima, Nariño, Huila y Putumayo, su capital Popayán es junto a Bogotá y Cartagena entre otras, una de las ciudades más antiguas del país, cuna del nacimiento de nacimiento y formación personalidades ilustres de la política en la historia de la nación desde sus inicios pasando por el periodo colonial, hasta su historia actual.

El territorio caucano que en el periodo prehispánico estuvo habitado por diversos grupos indígenas como Paeces, calotos, jamundies, guámbianos y guanacas entre muchos otros, en la actualidad perviven salvaguardando sus territorios, cultura y tradiciones.

Las actividades económicas que se desarrollan en el Cauca son variadas, entre las que sobresalen la agricultura, la ganadería, la minería, el comercio, la explotación de madera, el

turismo y los servicios. Cultivan caña de azúcar, plátano, maíz, café, cacao, frijol, anís y papa en los municipios de Almaguer, Balboa, Bolívar, Cajibío, Corinto, Silvia, Santander de Quilichao y Caloto. La actividad ganadera, que ha favorecido la producción de leche y carne, se desarrolla en los municipios de Balboa, Almaguer, Caloto, Corinto, Toribio, Mercaderes y Miranda. La explotación de oro es una actividad que se ha llevado a cabo desde el periodo prehispánico y con mayor impulso durante la colonia, cuando se introdujeron esclavos para el laboreo de las minas. Los municipios mineros son Almaguer, Balboa, Cajibío, Caloto, Guapí, entre otros. La explotación forestal se hace en Argelia, Balboa, Cajibío, El Tambo, López de Micay y Santa Rosa.

Dada la presencia e influencia de diferentes estructuras delincuenciales que ven en la topografía del departamento el ambiente ideal para el desarrollo de numerosos fenómenos de criminalidad y actividades ilícitas como el narcotráfico, la minería ilegal, el secuestro, la extorsión y el desplazamiento forzado que en disputa por el control de territorio escribieron en la historia de Colombia y en especial en esta región capítulos de sangre y terror, dejando a su paso estadísticas de elevados los índices de violencia, a causa de los múltiples ataques a la fuerza pública Ejército, Policía y población civil que no comparte o apoya sus intereses en los diferentes municipios que componen el departamento, estancando en gran medida el desarrollo económico de la región, bloqueando del progreso y el bienestar del pueblo caucano. (Gamarra Vergara, 2007)

Si bien conflicto armado y el peso que ejercen en la región las culturas ancestrales de los pueblos indígenas que aún perviven en el departamento, han influenciado en cierta medida en el estancamiento y la poca explotación de regiones económicas como el turismo que se centralizan principalmente en la ciudad de Popayán.

El comercio que de acuerdo con datos de información socioeconómica que brinda la cámara de comercio del Cauca este sector comprende: comercio al por mayor y al por menor; reparación de vehículos automotores y motocicletas; transporte y almacenamiento; alojamiento y servicios de comida. El cual en el año 2018 aportó 1.887 miles de millones de pesos al PIB del departamento, lo cual se traduce en una de las principales características productivas que tiene la región, y que sobre sale más en todo su casco urbano, de los municipios del Bordo, Timbio, Piendamó, Santander de Quilichao... etc. (Camara de comercio del Cauca, 2019)

Como explicar que buena parte este territorio dotado de innumerables riquezas naturales parezca que se quedó suspendido en el tiempo viviendo de la grandeza de su pasado en el periodo colonial y la influencia de su tierra y su gente a la conquista libertadora, continúe sumergido en el subdesarrollo.

Contrastando en cierta forma con la zona norte del departamento donde se ubican las principales industrias del departamento en diferentes sectores como la industria de alimentos y bebidas, metalmecánico, construcción, manufactura, autopartes, aseo y cosméticos ubicados en los municipios de Santander de Quilichao, Guachene, Caloto, Villa Rica y Puerto Tejada entre otros donde se desarrolla la actividad industrial y agrícola a escalas superiores al promedio del departamento.

La Zona Franca del Cauca se encuentra ubicada al norte del departamento, a 2 Km de la cabecera municipal de Puerto Tejada y a 19 Km de la ciudad de Cali. Las principales ventajas que representa esta zona, son la seguridad permanente, el servicio de Cuadrante de Policía, el puesto de atención de S.O.S, el puesto de atención de Suratep con paramédicos en el sitio y la red de gas natural. Dentro de la Zona Franca, están instalados 22 usuarios industriales calificados, los cuales desarrollan diferentes actividades y

productos. Los empleos generados por los usuarios industriales calificados, representan un alto índice en relación al empleo en el departamento. Con 3060 empleos, la Zona Franca aporta con el 60% del total departamental. (Zona Franca del Cauca, 2019).

Diferentes Puntos de Vista una Realidad

La organización y el aprovechamiento de esta zona del departamento para la producción agrícola e industrial a gran escala ha contribuido de manera significativa al crecimiento económico de esta esta región y el departamento, sin embargo, que causa que a la percepción del habitante de esta región el desarrollo económico y los indicadores sociales no respondan de igual forma.

Ante esta situación un factor común en esta región como en todo el departamento y gran parte del territorio nacional, es la falta de oportunidades y las reducidas opciones de emprendimiento en el sector dada la tendencia que predomina de vender mano de obra al gran capital que domina en esta región del departamento, causando que un gran porcentaje de la población se haya visto seriamente afectada ante el expansionismo y monopolización de la tierra dada a la producción agroindustrial de productos como la caña de azúcar y arroz.

El Norte del Cauca una población con una diversidad socio-cultural que se ha visto enfrentada a la marginación y segregación en medio de un orden social determinado por la violencia, la industrialización de la ruralidad y la migración hacia centros urbanos. donde convergen 10 municipios con una potencial de población estudiantil que sobrepasa la oferta de cupos de las instituciones de educación superior (IES en adelante). Entre algunas razones, la no cobertura de los continuos egresados de las instituciones educativas públicas y privadas de educación media se ha dado por la no presencia de las IES en cada municipio, centralizadas en el municipio de Santander de Quilichao y la falta de focalización de nichos de mercado en los municipios nortecaucanos, (Garcés Aguilar & Correa Benavides, 2019, pág. 4).

Partiendo de lo expresado por los autores donde se infiere una posición y perspectiva sobre el estancamiento y subdesarrollo de la región producto de un arduo trabajo de investigación donde identifican como otros factores derivados de la exclusión, la falta de acceso a la educación y formación técnica y profesional en una población vulnerable minimizan las oportunidades de emprender y detonan en el habitante del sector que ve cómo se vive la misma historia generación tras generación pueden ser aprovechados inescrupulosamente y propiciar ambientes que faciliten de la explotación laboral y reclutamiento de grupos delincuenciales que bajo un falso ideal de justicia social permean en pensamiento de la juventud alimentando en cierta forma el complejo de victimismo que como lo manifiestan (kaiser & Alvarez, 2016) “impera en el pensamiento y sentir del latinoamericano” bajo el cual la responsabilidad de generar un cambio siempre será responsabilidad de terceros privilegiados a los que se debe obligar para distribuir sin beneficio a cambio las utilidades de su trabajo.

A todo lo cual se suma la profunda desconfianza ética en lo estatal, la representación mental según la cual lo público estatal es una especie de “vaca lechera” benefactora a la que hay que “ordeñar” y desocupar de contenido sin dar nada a cambio. Es necesario recuperar la confianza en lo público estatal, modificar a fondo la representación mental que tenemos de lo público estatal como padre benefactor del que hay que aprovecharse, idea que no es más que una derivación laica del sistema paternalista donde el Gran Dios siempre reparte beneficios. Igualmente hay que avanzar, ante todo, en la dirección encaminada a lograr la secularización de la acción humana, en el sentido de la plena confianza en la autonomía moral del sujeto, por fuera de los poderes extramundanos. (Cruz Kronfly, 2012, pág. 16).

La Contabilidad Como Disciplina y Rol del Contador Público.

Ahora como hacerle frente a esta línea de pensamiento enquistada en el común de la sociedad y posibilitar el resurgimiento de una generación dada a la al ahorro e inversión,

independiente y emprendedora es aquí se hace necesario el fortalecimiento de la educación básica, intermedia y profesional que genere condiciones que permitan aprovechar el potencial humano en la explotación de diversas actividades económicas existentes y emergentes coadyuvando al mejoramiento de los índices sociales, a la sostenibilidad, crecimiento y desarrollo del departamento.

Es aquí donde la contabilidad como disciplina y el contador público que en su proceso de formación recibió capacitación en diversos campos de las ciencias económicas, administrativas contables y que a su vez desarrolló competencias para ejercer su profesión en diferentes campos de acción desde el sector público o privado puede contribuir al mejoramiento de la calidad de vida de la comunidad. Participando en la organización y fortalecimiento de la economía promoviendo estrategias encaminadas a generar nuevas propuestas de emprendimiento, así como organizar, capacitar las existentes en pro de dotarles de herramientas básicas para garantizar su sostenibilidad y evitar que se siga replicando el fenómeno que exponen.

Del municipio de Santander de Quilichao, específicamente la del sector de los restaurantes. Con una proporción aun no estimada de formalidad, en un contexto de proliferación de restaurantes en el municipio, con una vida menor a los dos años de existencia. La preocupación de las estudiantes está dada en términos de cómo estos llevan su contabilidad y por ende son administrados, pues la hipótesis de las estudiantes es que hace falta un sistema de información contable propio o adaptado para este sector y específicamente para pequeños negocios. (Garcés Aguilar & Correa Benavides, 2019, pág. 5)

Este suceso que no solo se evidencia en este municipio se podría referenciar como el común denominador entre cientos de negocios familiares, unipersonales o sociedades de amigos, compañeros de trabajo o estudio que se abren el cada día en los centros poblados del departamento, donde se oficializa la apertura de pequeños restaurantes de comida casera,

peluquerías, minitiendas, papelerías, misceláneas...etc. Los que por desconocimiento se ubican en sectores de poca afluencia de transeúntes que puedan utilizar los servicios o comprar los bienes y servicios que allí se ofrecen o sencillamente se ubican continuos a locales comerciales de similares características que ya cuentan con trayectoria, reconocimiento y clientela.

La causa de que se presenten este tipo de acontecimientos, ver como en cada barrio o calle de esta ciudad se inaugure un nuevo negocio y que poco tiempo después este cerrando sus puertas al público, se centra principalmente a la falta de constancia y perseverancia que requiere emprender, trabajar sin descanso por lograr posicionamiento y sostenibilidad que le permitan recuperar la inversión inicial, alcanzar un punto de equilibrio y comenzar a percibir utilidades producto de la actividad comercial que se esté desarrollando.

¿Cómo contrarrestar e impedir que ese proyecto del pequeño comerciante se vea derrumbado unos meses después? Es aquí donde se hace fundamental el trabajo de un contador público o estudiante de contaduría pública que a la altura del semestre que se encuentre cursando haya recibido la capacitación básica necesaria en contabilidad financiera, técnica contable, derecho comercial, fundamentos de mercadeo, legislación tributaria, costos y presupuestos, entre otras materias importantes que forman parte de la malla curricular de la carrera de contaduría pública, que además haya desarrollado las competencias necesarias para la realización de un riguroso estudio de mercadeo, costos y presupuestos donde integre variables económicas y aspectos sociales que puedan ejercer influencia sobre el cual se pueda fundamentar la viabilidad financiera de la inversión.

En el mes de noviembre de 2019 la Fundación Universitaria de Popayán presentó el “Primer encuentro internacional de microfinanzas y alternativas de inversión” que contó con la presentación de un invitado especial el doctor Jeremi Brewer fundador de “Elévate Business

Academy” presento a los asistentes una conferencia donde Los temas centrales fueron estrategias de inversión, capital de trabajo, alternativas de financiación que además resaltando la importancia de la educación financiera (Fundación Universitaria de Popayán, 2019).

En el desarrollo de la conferencia hace énfasis el emprendimiento y la importancia de la educación financiera y organización contable que le permitan al pequeño empresario y microempresario lograr sostenibilidad y rentabilidad por encima de la tasa de oportunidad que ofrece el mercado financiero, de tal manera que se facilite el acceso a fuentes de inversión en programas de entidades mayormente organizadas, participar en planes de subvención al emprendimiento del gobierno, o simplemente crecer a un ritmo constante, propiciar la estabilidad que permitan disminuir el periodo de recuperación en la inversión, así mismo destaca la importancia de los contadores públicos y de todos aquellos quienes hoy se forman en el campo contable y financiero pueden ser pieza fundamental en el cambio de mentalidad del habitante de una región y de esta forma contribuir a la explotación de regiones económicas poco exploradas en la región que con la orientación necesaria aportan en la satisfacción de necesidades básicas o de lujo a un sector de la población, contribuyendo a la generación de empleo, generando crecimiento y desarrollo económico.

Emprender, Educar y Contribuir al Desarrollo de tu Región

De esta forma se plantea la posibilidad del surgimiento un proyecto de emprendimiento para contadores públicos recién egresados y estudiantes de contaduría pública con una visión diferente a la de competir en el mercado laboral por hacerse a llevar contabilidad de una o más entidades en la ciudad; la oportunidad a brindar orientación y educación financiera básica al tendero, mecánico, panadero, ama de casa, padre de familia que tiene la ambición y está dispuesto a emprender con dinero obtenido de su patrimonio, a través de un crédito o microcrédito al cual accedió para “montar un negocio”

El desarrollo de este proyecto se puede focalizar desde diferentes alternativas ya sea como proyecto individual de emprendimiento, en sociedad como laboratorio de aula de clase o a través de un consultorio de asesorías contables y financieras que fortalezcan las capacidades del futuro profesional en Contaduría Pública, que permitan poner al servicio de la comunidad un portafolio de herramientas contables y financieras para el desarrollo de una idea de negocio de esta forma contribuir al desarrollo económico del departamento del Cauca.

Bibliografía

- Burbano, J. E. (1989). La Contabilidad: Analisis Historico de su objeto y Metodo, Punto de Partida para hacer investigacion en Contabilidad . Mimeo.
- Camara de comercio del Cauca. (2019). Camara de comercio del Cauca. Obtenido de Boletines de Información Socioeconómica: <https://www.cccauca.org.co/informacion-economica/boletines-de-informacion-socioeconomica>
- Cruz Kronfly, F. (2012). Desarrollo cultural, modernidad e identidad en Santiago de Cali. Alcaldia de cali.
- Fundación Universitaria de Popayán. (Noviembre de 2019). Fundación Universitaria de Popayán. Obtenido de <https://fup.edu.co/participa-del-primer-encuentro-internacional-de-microfinanzas-y-alternativas-de-inversion/>
- Gamarra Vergara, J. R. (2007). La economía del departamento del Cauca:. Cartagena de Indias.
- Garcés Aguilar, W. N., & Correa Benavides, M. (2019). La contabilidad emergente desde la diversidad sociocultural. EL caso del norte del Cauca, Colombia. En XX Encuentro Internacional de profesionales de las ciencias contables, financieras y de la gestion. UCC. Bogota DC. Octubre 11 y 12 de 2019.
- kaiser, A., & Alvarez, G. (30 de septiembre de 2016). El Engaño Populista, Por Qué Se Arruinan Nuestros Países y Como Rescatarlos . Planeta Colombiana S.A.
- Lara Flores, E. (1999). Primer curso de Contabilidad. Mexico: Trillas.

Solorio García, W. M. (27 de 2 de 2014). utel blog universidad. Obtenido de <https://www.utel.edu.mx/blog/10-consejos-para/la-contaduria-publica-en-el-contexto-social-actual/>

Zona Franca del Cauca. (2019). Obtenido de <https://www.zonafrancadelcauca.com/>